

En Reus, al mes: 1'50 Ptas.
Fuera, trimestre: 5—
Extranjero y Ultra-
mar, trimestre: 9—
Número suelto: 0'05
Id., atrasado: 0'10

El Quijote

Órgano del partido Republicano Reformista de la provincia de Tarragona

Decanato de los diarios republicanos españoles
DE AVISOS Y NOTICIAS

REDACCION

MONTEROLS, 25, principal.

ADMINISTRACION

ARRABAL SANTA ANA, 4

ANUNCIOS Y RECLAMOS

a precios convencionales

REMITIDOS a 25 cént. línea

Pago anticipado

Reus, Jueves 21 Noviembre 1912

La maniobra maurista

El atentado de Morral causó gran número de víctimas. Iba dirigido contra un Rey limpio de toda culpa, de toda sospecha desfavorable, y contra una Reina que no había podido influir en bien ni en mal en la política de España.

Por las circunstancias especiales en que se realizó, porque las personas contra las que iba dirigido no podían inspirar odio a nadie y por las víctimas que ocasionó, el atentado de Morral fue espantoso, abominable en grado superlativo, capaz de indignar al criminal más empedernido.

Bueno. Pues, a pesar de ello, a pesar de que produjo en la conciencia nacional una tremenda impresión de horror y de indignación se enterró a los muertos, se curó a los heridos, se instruyó el procedimiento correspondiente y no hubo manifestaciones callejeras de protesta, ni se celebraron mitines para abominar del atentado, ni se sacó a la calle a los estudiantes para llevarles a Palacio, ni la prensa reaccionaria de la extrema derecha se holló con la prensa alfonsina para una cruzada de difamación contra los partidos de la izquierda, ni se intentó convertir en vil maniobra de baja y miserable política aquél odioso atentado.

«Es que las víctimas que cayeron en la calle Mayor no valían nada? Es que D. Alfonso y su esposa valían menos que Canalejas? Es que el atentado de Morral fue menos abominable que el atentado de Pardinas?

Antes del fusilamiento de Clemente García y de Ferrer, y después de la tremenda represión maurista, se atento contra la vida de Maura. Una vez Artal, la otra Posas. Ninguno de estos graves atentados indignó a esas gentes, que ahora tanto chillan, hasta el extremo de que celebraran manifestaciones y mitines de protesta y de que publicaran los truculentos artículos y las mentiras que llenan estos días las columnas de la prensa monárquica.

«Es que tienen ahora esas gentes una sensibilidad moral más delicada? Es que aman ahora la justicia con mayor intensidad? Es que el crimen les inspira hoy más horror que ayer? Farsantes!

«Cuánta inmundicia! ¡y qué comedía tan indecorosa! ¡y qué maniobra tan burda y tan vil!

Canalejas, que pagaba muy bien a ciertas gentes, se ha llevado la llave de la despensa de muchos, y esos muchos han contribuido, consciente o inconscientemente, a esa criminal maniobra encaminada a conseguir rehabilitaciones imposibles y a entronizar una feroz reacción que no nos asusta, que no debe asustar a los republicanos, que será aplastada por el espíritu de los tiempos y por la impacible lógica de las cosas.

El silencio del más profundo desprecio merecen las insidias y las calumnias encubiertas que estos días lanzan las huestes reaccionarias contra socialistas y republicanos; pero hay que pensar seriamente en resoluciones viriles para impedir los atracos a la Constitución, para hacer fracasar esa maniobra reaccionaria, ese plan libertad fraguado por el maurismo y secundado por todos los dinásticos.

Nuestros horticultores

Por tratarse de un distinguido horticultor y floricultor de esta ciudad y querido amigo nuestro, reproducimos de la importante revista que se publica en Madrid «Progreso Latino», el siguiente artículo:

Señor don Juan Alsina

Una voluntad energética es el alma de todos los grandes caracteres. Donde ella se encuentra hay vida; donde ella no existe hay debilidad, impotencia y desaliento.

Tal es, por lo menos, nuestro pensar.

Por eso entendemos, que un hombre puede no tener otra cosa que su industria, su frugalidad y su rectitud y, a pesar de ello, rayar muy alto en la verdadera virilidad, entendiendo por ésta lo que constituyen los principios morales en su naturaleza social y universal.

Tal es así, que comprendiendo lo que puede y vale el ejemplo en la formación de temperamento, estimamos que la mejor enseñanza que es factible dar a las sociedades consiste en presentar casos prácticos de hombres que han prevalecido y se imponen por su educación especial y sus buenas acciones.

«Progreso Latino» aspira a demostrar que la capacidad intelectual se halla algunas veces en los caracteres más bajos, ya que hay hombres que distingúendose en las artes, la literatura y las ciencias, para la moralidad, virtud y rectitud merecen ser postulados a los pobres y analfabetos campesinos.

Nuestras columnas, en la ocasión presente, recuerdan las palabras del Rey Profeta cuando decía: *Et exaltavit humiles; y sin dejar de reconocer que en las figuras de primera línea, y cual colosos de la sociedad mundial, hay sublimidades excelsas que anidan, también hay otros elementos que sin haber escalado esas altas cumbres, por virtud de diversas circunstancias, son acreedores al dictado de buenos, no menos que al explícito reconocimiento de la influencia legítima que en el progreso de la Humanidad ejercen.*

Con este criterio, y al hacer la presentación de la honorable y distinguida personalidad cuyo nombre va al frente de estos renglones, no hemos pretendido concentrar nuestra atención sobre una determinada localidad, ni dar preferencia a ésta o la otra, lo mismo que Europa que de América, ni tampoco fijarnos en profesiones, pues éstas son como los árboles de una selva: variadísimas por naturaleza, todas pueden elevarse al mismo nivel con sus más altas ramas, así como se tocan con sus ramas más bajas.

Además, no hay manifestaciones sin poesía y sin idealismo, y cuando éstas son expresadas por vulgares o maldados resultan indignas, por elevadas que sean.

En nuestro presentado hay que admirar, ante todo lo que han valido sus vivos entusiasmos y su elevación de miras.

Con esos procederes como norma y siempre atento a la misión que les está reservada a las inteligencias superiores, ha sabido este ejemplar ciudadano preparar el terreno para

su propio enaltecimiento y perfección, señalando a la vez la fórmula para que prosperen los voluntarios y decididos.

Dignidad y talento práctico: he aquí las dos notas características de la personalidad caballerosa y recta que brindamos al público como un modelo del que ciertamente deben aprender sobre todo los jóvenes animosos de la presente generación, en honor de los que han realizado tantos sacrificios para que puedan disfrutar de ventajas que algunos siglos atrás ni siquiera pudieron concebirse, y que hoy, sin embargo, son consideradas como hechos naturales y lógicos.

La presentación que hacemos desde estos renglones de la digna y honorable personalidad de D. Juan Alsina, nos demuestra en forma clara y terminante cómo influyen en el progreso y desenvolvimiento de las modernas sociedades aquellos individuos que por su giro emprendedor, no menos que por sus felices iniciativas, saben orientarse convenientemente para cooperar al fomento de la riqueza, con manifestaciones que de un modo positivo contribuyen a esta finalidad.

Don Juan Alsina, hombre muy popular y prestigioso en la ciudad de Reus, de la provincia de Tarragona, es un afamado horticultor que en ese ramo de la actividad se viene distinguiendo de manera muy señalada, ya que ha hecho una especie de la selección de los mejores árboles y de las más bonitas flores, en lo que ciertamente hay pocos que pueden competir con él.

El mérito de los trabajos suyos en ese sentido, ha sido motivo para que haya recibido diferentes recompensas en España, Francia e Italia, y de cómo entiende el negocio indicaremos que, para estimular a su clientela y fomentar la afición, hace con frecuencia importantes regalos en plantas o árboles siempre que hace algún envío, razón por la que su Casa goza de tan señalada predilección.

CUENTO

El Tío Panocha

(Montado en un burro, por la huerta, camino de Valencia.)

—Es una gran desgracia, pór me dón: apelar a casa del amo! Si yo sabera de lletral clair! Li ha guera escrit; pero... no pasé de les beseroles... En si... una gran desgrasia...

Cavilaré la manera de donarli el trago poc a poc. Arre, arre, arre, burro, arre! ¡no pareix sino que eres tú el que va a parlar en el amo!

(En casa del señorito. Sala con lujo).

—Hola, tío Panocha! Usted por aquí?

—Sí, señorit; yo soy, que he venido!

—Ocurre algo por Museros?

—Una gran desgrasia!

—Caramba, siéntese, siéntese,

tío Panocha y diga!

—Pues, señor... no, verá usted, casi nada de particular... Que se ha muerto el perro y mi mujer me ha dicho: tú, Panocha, vete en seguida a contarle al amo este afortunio.

—Conque el perro, ¿he? ¿Y cuál era?

—¿Que cuál? Pues, no tenemos más que uno y ya puede usted adivinar cuál a sido; ese ha sido el cuál.

—¡Demonio! demonio, conque el perro... Ahí va un cigarro, tío Panocha.

—¡Gracias! el primero que me fumaré hoy, tengo un nudo en la gola y no sé si podré tragármelo. ¡qué desgracia! quién habrá de figurárselo!

—Si que ha sido una fastidiosa. ¿Y de qué ha muerto?

—Pos mire vosté: ha muerto de tanto atracarse de mula quemada.

—Ah! ¡pero se ha quemado una mula?

—No, señor se han quemado las tres mulas... hubo fuego en el establo. ¡Una gran desgracia señorito!

—Fuego en el establo! ¿Cómo ha sido?

—Algo que debió quemarse...

—Conque las tres mulas perdidas y ha empezado usted hablando solo del perro.

—Yo por no alarmarle, por eso empesé por el animal más pequeño.

—Ya comprendo que tiene importancia lo sucedido.

—Así me lo he pensado yo, y me he dicho: esto hay que desirllo todo en seguida al señorito y... por eso hemos venido el burro del alcalde y yo.

—¡Paciencia! ¡qué remedio! los descuidos de ustedes los pagamos nosotros.

—Así como así la propiedad va siendo una ganga!

—No, descuido no ha sido, señorito, porque mire usted, yo siempre ando con el ojo avisador.

—La maldita costumbre de entrar fumando en las cuadras.

—El fuego no ha empezado en la cuadra.

—No, señorito. El fuego bajó de arriba.

—De arriba!

—Por la escalera de bajar a la cocina. ¡Cuando yo le digo a usted que ha sido una gran desgracia... y ya, ¡qué remedio!... mucho valor,

—Pero, icon cien mil demonios! ¿Dónde empezó el fuego?

—Calma, valor... valor y calma! Verá usted. En la puerta de arriba del salón grande, sabe usted que hay un tapís antiguo, «un drap de raso», que su papá de usted, en gloria se halla, deseá que tenía mucho mérito, porque tenía figuras representando los israelitas en el paso del Mar Rojo.

—¿Y qué? ¡Se ha quemado el tapís?

—No ha quedado ni un israelita y ha ardido todo el mar... ¡vaya una llama!

—¡Pero, tío Panocha, lo que me cuenta toma grandes proporciones!

Diga de una vez lo que ha pasado.

—Señorito, la cosa más natural. El cortinaje era una hoguera... y usted que es hombre de talento lo comprenderá en seguida..., porque fué que se volcó sobre el tapís uno de los cuatro blandones que alumbraban el cadáver de su madre de usted.

—¡Qué!! ¡Mi madre!! ¡Dios mío!

—(El señorito cae desmayado en un sofá, el tío Panocha, en pie, muy asombrado).

—¡Anda, se ha desmayado! ¡qué te paese si no cavilas! si no llegas a empesar por el perro!

VICENTE GARCÍA VALERO

La guerra en Oriente

Los búlgaros derrotados?

Madrid.—Las noticias que se han recibido de Constantinopla dicen que ayer los búlgaros atacaron las posiciones turcas de la línea de Chatalja.

Los otomanos no esperaban el ataque del enemigo.

No obstante los búlgaros fueron rechazados en toda la línea.

Los cablegramas dicen que las bajas balkánicas han sido enormes.

Nuevos cablegramas urgentes de Constantinopla aseguran que los búlgaros han sufrido una espantosa derrota en la tercera línea de defensa.

Los búlgaros atacaron inopinadamente.

Pero los turcos, perfectamente atrincherados en Chatalja, contuvieron el empuje del enemigo, causándole grandes bajas.

Después tomaron la ofensiva y persiguieron a los búlgaros, que se retiraron dejando miles de muertos y heridos en el campo.

Los turcos consiguieron copar a nueve batallones búlgaros que quedaron prisioneros,

También cayeron en poder de los otomanos buen número de piezas de artillería ligera.

La persecución de las fuerzas derrotadas continúa a la hora en que se telegrafía.

Las noticias anteriores no han tenido aún confirmación.

Si son ciertas, la situación de Turquía habrá mejorado mucho y los preparativos de paz quedarán nulos.

Temece que se trate de un «cañard» tramado en Constantinopla, como ha ocurrido en otras ocasiones en que se habló de victorias turcas.

El combate de Monastir

Sábase que en Monastir hace dos días que se ha comenzado una gran batalla, en la que toman parte 45.000 turcos y 100.000 servios.

Hasta ahora no ha intervenido en el combate más que la caballería servia. La infantería permanece a retaguardia sin haber entrado en fuego.

Por la superioridad del enemigo y por la naturaleza de las posiciones que ocupa, se cree que los turcos serán derrotados, obteniendo los servios un importante triunfo.

Acabo de recibir noticias de París trasladando otras de Belgrado, que dan cuenta de la terminación de la batalla de Monastir.

Los servios han derrotado a los turcos, causándoles un número considerable de bajas.

Dícese que pasan de varios miles.

Los otomanos se retiraron con gran precipitación.

Más que una retirada fué una huida a la desbandada.

No se tienen más noticias de esta nueva victoria servia.

Los griegos en Monastir

Son contradictorias las noticias que se poseen sobre las operaciones de los griegos en su marcha hacia Monastir.

Un cablegrama de Constantinopla da cuenta de una derrota sufri-

da por las tropas griegas, en los alrededores de Monastir.

De origen turco sólo se tiene ese informe.

Desde Atenas trasmitten a París la noticia de que el príncipe heredero, al frente de su ejército, camina hacia Monastir.

La quinta división del ejército helénico ha derrotado a los turcos.

El sitio de Andrinópolis

Andrinópolis, que ha sido tomada (1) cinco o seis veces por los búlgaros, sigue encerrada en una cintura de fuerzas servio-búlgaras.

El sitio continúa.

Comunican de Mustafá Pachá que los turcos han efectuado ayer otra salida de Andrinópolis, atacando a las posiciones ocupadas por los sitiados.

La acometida de los otomanos fué violenta, pero quedó rechazada por los búlgaros que hicieron muchas bajas a los turcos.

En Londres se ha recibido un telegrama, confirmando la anterior noticia.

En efecto, los turcos atacaron a las posiciones de los búlgaros, pero se vieron obligados a volver a la ciudad.

El ataque ha resultado desastroso para los otomanos.

En el campo dejaron 500 muertos y abandonaron seis cañones, que quedaron en poder de los sitiados.

Los montenegrinos

A París ha llegado un despacho de Cetigne, en el que se da cuenta de haber tomado los montenegrinos el puerto albanés de San Juan de Medua, al Sur de Scutari.

La reina de Grecia

Ha llegado procedente de Atenas a Salónica la reina Olga de Grecia.

Los helenos residentes en dicha población acudieron a recibir a su reina.

El recibimiento que le tributaron fue entusiasta.

Las derrotas de los turcos han recrecido los fidos entre musulmanes y cristianos.

En Armenia han sido asesinados muchos de los últimos.

Los que pueden escapar de la furia de los exaltados musulmanes, huyen aterrados de las ciudades donde el populacho [se ha lanzado a los mayores excesos].

Puede decirse que en Armenia no son nuevos estos crímenes; pero ahora han aumentado de una manera extraordinaria.

En el campo Búlgaro

Las fuerzas búlgaras que tomaron parte en la batalla de Lule Burgas se ocupan en construir obras de campaña, atrincheramientos, fosos, setos, reductos y toda clase de fortificaciones en los alrededores de aquella ciudad, enfrente de las líneas turcas.

Los otomanos pretenden impedir estos trabajos.

Con este objeto bombardean sin cesar las posiciones en que se realizan, pero eso no es obstáculo para que continúen normalmente.

Los búlgaros, en unión de los servicios, se dedican a reconstruir los fuertes y trincheras que han tomado a los turcos.

El ferrocarril Andrinópolis Baba-Eski

Según comunican de Londres, se sabe que los búlgaros trabajan activamente en la construcción de la línea del ferrocarril, que partiendo de Baba-Eski y pasando por Andrinópolis, va a unirse con el ferrocarril de Tracia.

Los atrincheramientos turcos

Las fuerzas de Chatalja a las órdenes de Nazim Pachá continúan admirablemente atrincheradas.

El tiempo es bueno, lo cual favorece al estado sanitario del ejército turco, muy maltratado a consecuencia del cólera y de las enfermedades.

En varios pueblos de los

des desarrolladas por la humedad excesiva de los últimos días.

Hay muchos soldados enfermos, pero bastantes mejoran.

En las trincheras vigilan pocas fuerzas.

La confianza en las posiciones que ocupan ha permitido reducir la vigilancia y llevar muchos soldados a los hospitales.

Las escuadras en Constantino- plia

Un cablegrama del almirante francés, que como más antiguo asume el mando de las fuerzas navales extranjeras en aguas de Constantinopla, dice que ha desembarcado la marinería de los buques de guerra, colocándose desde luego en los alrededores de las legaciones y en otros puntos estratégicos del barrio de Pera.

Las ametralladoras de desembarco se han instalado a las puertas de las embajadas protegiéndolas contra cualquier intento de asalto o atropello.

Un diputado turco condenado a muerte.

El gobierno de Turquía ha descubierto un complot que tenía por objeto derribar al gabinete actual.

En el complot tenía parte muy principal los individuos del comité del partido «Joven Turquía».

Las detenciones de que ayer dimos cuenta se relacionan con lo que dejamos expuesto.

Un diputado del partido «Joven Turquía» ha sido condenado a muerte, por resultar contra él gravísimos cargos.

Sobre el armisticio

En Sofía sigue predominando la opinión de que para plantear el armisticio entre Turquía y Bulgaria es preciso exigir grandes beneficios, pues de otra manera no accederá Bulgaria a las peticiones de la Sublime Puerta.

Las últimas peticiones del gobierno de Sofía son las siguientes:

1.º Cesión de Turquía a los Estados balkánicos de todo el territorio.

2.º Indemnización de 600.000.000 de francos:

Según la primera de estas condiciones, las posesiones turcas en Europa quedarían reducidas a los territorios comprendidos entre el Egeres, el mar Negro y el de Marmara: es decir, a la pequeña península donde está situada Constantinopla.

Si Turquía no accede a estas peticiones de Bulgaria, las operaciones continuarán indefinidamente.

La opinión del Kaiser

Dicen de Berlín que el emperador de Alemania ha manifestado que es amigo de que la paz ponga remate a la guerra de Oriente, pero no quiere que esa paz sea impuesta por las potencias europeas.

El cólera

Innumerables víctimas

Comienza a preocupar en la capital de Turquía el gran desarrollo que va adquiriendo la epidemia cólerica.

Los despachos de Constantinopla dicen que la terrible enfermedad está causando estragos, no sólo en la población civil, sino también en las filas del ejército.

De un día a otro aumenta el número de atacados, y son muchos los casos en que la enfermedad termina con la muerte.

Las medidas sanitarias que pueden tomarse son muy escasas, lo cual explica la rápida expansión del cólera.

Los muertos se cuentan por centenares; los atacados cada día son próximamente 5.000; de ellos fallecen una gran proporción.

Entre los últimamente atacados figura el general Aliz Rípa, cuya vida está en trance desesperado.

La epidemia amenaza extenderse fuera de Constantinopla.

En varios pueblos de los

Dardanelos se han registrado ya algunos casos de cólera seguidos de defunción.

En Sofía se teme que la epidemia se presente en el campo búlgaro. Para evitarlo se han tomado rigurosas medidas sanitarias.

A las tropas se les han dictado severísimas órdenes para evitar el contagio.

Sección Oficial

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE REUS

Se ha solicitado de este Ayuntamiento por don José Fontana Grau, autorización para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en el almacén de la casa número 9 de la plaza de los Castillejos para destinarlo al cernido de avellanas, y esta Alcaldía ha acordado publicarlo, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 441 de las Ordenanzas Municipales, a fin de que las personas interesadas puedan presentar sus reclamaciones dentro del plazo de diez días en el Negociado de Fomento de la Secretaría Municipal, en el cual estarán de manifiesto el expediente y planos de referencia.

Reus 20 de Noviembre de 1912.— El Alcalde accidental, R. Pallejà.

Matadero público de Reus

Operaciones verificadas hoy

Ganado Lanar	Reses	40 con ks.	595'400
Cabrios		18'800	
Vacuno	3		667'400
De Cerda	10 con ks		708'500

Total reses 60 con ks. 1990'100

Reus 20 de noviembre 1912—El Conserje. A. Gabarrà.

CRÓNICA

Esta mañana en la Iglesia Parroquial de San Pedro, se unirán en indisoluble lazo, nuestro particular amigo, el distinguido joven D. Agustín Moral, con la encantadora y angelical señorita Quiteria Miró.

Deseamos a la enamorada pareja felicidades sin cuento.

Ha sido comentadísimo entre nuestros vecinos, el acuerdo de la Cámara Agrícola de esta provincia, de elevar una instancia al Gobierno demandando no permite el cultivo de la viña ni el olivo en Marruecos.

Ayer amaneció con día espeluznante pero con una temperatura propia del mes de Enero.

Durante todo el día continuó el frío, a pesar de lucir el sol explenamente.

Al anochecer de anteayer, celebró su hebdomadaria revista, el Cuerpo de Bomberos de la «Cruz Roja».

Dicho acto tuvo lugar en el Parque de Bomberos, establecido en los bajos del Hospital Civil, cedidos gratuitamente por este Excelentísimo Ayuntamiento, para casa Cuartel de dicho Cuerpo.

La Alcaldía del vecino pueblo de Irlas, anuncia tener expuesto en su secretaría, el proyecto de presupuesto ordinario de 1913.

Los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos, regulan admirablemente el funcionalismo hepático y gastro-intestinal. Dosis: uno o dos gramos al cenar, Venta: Farmacias Serra y otras.

Por el agente de vigilancia don José Juan Planells fueron detenidos anteayer, en uno de los tranvías de San Andrés de Barcelona, los carteristas Antonio García y Sánchez (a) «Madriles» y «Tachuelas» y José María Allaga Marco (a) «Carpeta», en el momento en que se disponían a maniobrar contra un caballero elegantemente vestido que viajaba en el referido tranvía. El último de dichos (apreciables) sujetos hace poco llegó de Belgrado y es instruidísimo. Posee tres idiomas.

Ha sido firmada la escritura

de compra por la Sociedad «Riegos y fuerza del Ebro», conocida por la Canadiense, del terreno en el cual ha de montar en Vendrell su estación para alumbrado energía eléctrica, existiendo el propósito de que empiece a funcionar de aquí a unas nueve o diez semanas.

Por la Junta Provincial de Instrucción Pública, ha sido aceptada la distinguida señorita de esta localidad D.ª Claudina Bergués, como suplente de la profesora superior D.ª María Vilalta, mientras actuara dicha profesora como vocal del tribunal de las oposiciones que actualmente están celebrándose en Barcelona.

En el Matadero Público, se han sacrificado durante la segunda cena de este mes, las siguientes reses: 390 carneros, 90 cabritos, 26 terneras, 6 vacas, 3 bueyes, 3 lechales y 81 cerdos. Total: 599 cabezas destinadas al consumo público.

Dada un punto de apoyo y movere el mundo dijo Argumides, tomad la «Piperina Dr. Grau» y combatireis los artificios las arenillas, mal de piedra, gota, catáctica, neuralgias, reuma, colicos, nefritis, etc.

Por la Dirección General de Obras del Estado, ha sido aprobado el proyecto de reforma del único tramo de carretera de la estación ferroviaria de Riudecanyas a Botarell y Montblanc, por el precio de contrato de 49.501'41 pesetas.

En las Casas Consistoriales de Mora la Nueva, se halla a disposición del público, la lista cobratoria de edificios y solares, el padrón de cédulas personales y la matrícula industrial correspondiente al próximo año.

Por los empleados de la «Carnadense», procedese activamente a colocar aisladores en los postes de la red aérea de la línea eléctrica entre ésta y Valls.

Son en buen número los agricultores de nuestra comarca que han solicitado flujo eléctrico a la compañía «Energía Eléctrica de Cataluña», para utilizarlo como fuerza motriz de las norias, en su mayoría actualmente movidas por caballerías.

En la sociedad «La Palma», el próximo domingo 24 del actual, se pondrá en escena el interesante drama en tres actos, titulado: «Lo que no puede decirse».

Terminará tan bonita velada con el acostumbrado baile reunión.

La policía ha entregado a las autoridades francesas, después de concedida la extradición, a César Gambaldi, autor de un robo y asesinato en Marsella y condenado a muerte, y José Llinares también llamado Guillermo Duval, condenado a muerte y comunada la pena por la de trabajos forzados, que cumplía en el presidio de la Cayena, de donde escapó asesinando a dos centinelas.

La Alcaldía del vecino pueblo de Irlas, anuncia tener expuesto en su secretaría, el proyecto de presupuesto ordinario de 1913.

Los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos, regulan admirablemente el funcionalismo hepático y gastro-intestinal. Dosis: uno o dos gramos al cenar, Venta: Farmacias Serra y otras.

Por el agente de vigilancia don José Juan Planells fueron detenidos anteayer, en uno de los tranvías de San Andrés de Barcelona, los carteristas Antonio García y Sánchez (a) «Madriles» y «Tachuelas» y José María Allaga Marco (a) «Carpeta», en el momento en que se disponían a maniobrar contra un caballero elegantemente vestido que viajaba en el referido tranvía. El último de dichos (apreciables) sujetos hace poco llegó de Belgrado y es instruidísimo. Posee tres idiomas.

Ha sido firmada la escritura

representantes de las diferentes Cámaras de Comercio de España, conviniendo en que la Cámara de Comercio e Industria de Madrid tome la iniciativa de organizar una asamblea de Cámaras de Comercio e Industria de España que tendrá efecto a primeros de Diciembre para tratar de recabar del Gobierno mejoras y prerrogativas para dichas Cámaras.

Próxima apertura

ALMACÉN de material eléctrico para luz, fuerza, telefonía, timbres, calefacción, para-rayos, ventilación, transporte y transformación de energía. Construcciones y reparaciones. Representaciones.

LUIS ESCOLA

Arrabal de Santa Ana, 40. REUS

A consecuencia de la sequía, las fábricas del Cardóner y del Llobregat utilizan para su maquinaria el carbón de Figols, pero como el combustible resulta insuficiente, de prolongarse la situación actual habrá de paralizar sus trabajos.

El guarda jurado de Chilches, Vicente Puchol, ha dado muerte a José Pascual disparándole una cartabina, ignorándose las causas del suceso.

El guarda ha sido detenido y entregado al juzgado.

Raimunda Farregut

COMADRONA

ha trasladado su domicilio de la Plaza del Castillo, 2, a la de Cataluña, 5, 3.º 3.º 1.º

Información telegráfica

Madrid 20

La "Gaceta"
La "Gaceta" publica:
Continuación de la relación de los telegramas que ha recibido el Gobierno manifestando dolor por la muerte de Canalejas.

Leyes de Hacienda transmitidas ayer:

Decretos de Marina, Hacienda y Gobernación firmados ayer por el rey, entre ellos uno suspendiendo la exacción del impuesto transitorio de 250 pesetas por cada 100 kilos de trigo y 4 por los de harina de trigo y convocando a elección para el 15 de Diciembre en los distritos nuevos de Lanzarote, Fuerte Ventura, Gomera y Hierro en Canarias.

Circular de Guerra disponiendo se observen las reglas que se indican para el cumplimiento y aplicación por las autoridades militares del decreto de indulto de 17 de Octubre último expedido por el ministro de Gracia y Justicia y hecho extensivo a la jurisdicción de Gerra por real orden de 28 de dicho mes.

Aplanando las elecciones para la renovación bienal de las Juntas locales de Reformas Sociales hasta dos meses después de aprobado el censo a que se refiere el real decreto de 7 de Febrero del año actual.

Relación de los sargentos en activo y licenciados de todas clases que han sido significados para los destinos civiles que se indican y otra relación de las instancias que han quedado fuera de concurso por los motivos que se mencionan. Nombrando el tribunal para juzgar las oposiciones a la plaza vacante de conservador del Observatorio biológico, el presidente es don Ignacio Bolívar y vocales D. Joaquín González Hidalgo, D. Luis Lozano, D. Odón de Buen y D. José Rojas Martín.

Buen tiempo. - Después de la tormenta

Bilbao.—Amanó el temporal de lluvias, decreciendo la inundación en la zona minera. Los ríos vuelven a su cauce y los ferrocarriles han restablecido la circulación. Las minas siguen anegadas.

En San Salvador del Valle dicen que se ha roto el depósito de los lavaderos de mineral a causa de las inundaciones, precipitándose el fango por la campiña, produciendo destrozos.

Temporal en Baleares. — Los vapores correos. — Detenidos libertados. — En favor de un ferrocarril.

Palma.—Hay gran temporal. Ha suspendido su salida el vapor correo de Valencia.

Se ha libertado a los detenidos en la manifestación contra el asesinato del Sr. Canalejas.

En Valldemosa se ha celebrado una reunión a favor del ferrocarril que pasará por esta población e irá a Sóller.

Presos fugados. — Contra la emigración.

Vigo.—Por un descuido del vigilante, que se dejó abierto el candado de la puerta, y no haber guardia en el rastillo, se han fugado tres presos.

Coruña.—El Juzgado y el fiscal realizan una campaña de persecución y detención contra los agentes de emigración por infracción de las leyes. Se instruye sumario a los agentes.

También han sido denunciados varios funcionarios judiciales subalternos de diversos pueblos de Galicia.

Melquiades Alvarez

Ante varios periodistas se ha lamentado don Melquiades Alvarez

del artículo publicado por «España Libre» atacando a Pablo Iglesias con motivo del asesinato del Sr. Canalejas.

Ha dicho D. Melquiades Alvarez:

— No sé de quién es el artículo ni quién autorizó su publicación.

Inudablemente se ha sorprendido la buena fe del director.

Si es de algún redactor puede contar con la cesantía, porque yo no tolero que se hable mal de Pablo Iglesias, que está en la conjunción republicano-socialista, como yo lo estoy.

El señor Alvarez se extendió en consideraciones acerca de este asunto, haciendo protestas de que no puede ir contra el jefe de los socialistas españoles.

El presupuesto de ingresos

En la información pública del presupuesto de ingresos han informado varios personajes, entre los que figura uno catalán.

Todos han protestado del aumento de gastos y han combatido el impuesto por la sal.

Impresiones del Congreso

En el Congreso hay gran calma esta tarde y poca concurrencia, que se ha notado más por haber sido retirados los pases a buen número de personas.

La sesión se desliza con muy poca concurrencia de diputados en el salón.

Solo se comenta el inusitado y extremado rigor en exigir los pases hasta los ex-diputados.

Los periodistas tienen que exhibirlo cada vez que entran.

El señor Zancada, subsecretario de la Presidencia, se asomó al salón de sesiones y el señor Moret le mandó recado de que saliera por no ser diputado.

Un exdiputado conservador, que es notable publicista, hizo el siguiente chiste: ¿En qué se diferencia Moret de Vicente Pastor? En que no da pases.

También se ejerce gran rigor en las tribunas. La policía cachea a quien se le antoja. A un concurrente se le ocupó un revólver, pero exhibió la cédula y fué puesto en libertad.

Las mancomunidades

Dicía esta tarde don Alfonso Sala en el pasillo del Congreso que la pregunta de ayer en el Senado sobre las mancomunidades le pareció siempre inoportuna.

Entiende que debió dejarse que la comisión dictaminara y que cuando la Mesa no hubiera puesto a votación el dictamen era el momento oportuno para hablar de ello en la Cámara.

Considera que habiéndose anticipado, se ha dado ocasión para que la Cámara exteriorizara el ningún entusiasmo con que ve el proyecto.

El señor Cambó ha dicho, confirmado nuestras noticias, que casi todos los senadores y diputados regionalistas salen esta tarde para Barcelona, con objeto de dar cuenta a la Lliga de la contestación que dió el conde de Romanones respecto a las Mancomunidades y que ella acuerde la conducta parlamentaria que deben seguir en vista de las circunstancias.

Algunos diputados catalanes afirman que como resultado de dicho acuerdo es muy posible que el señor Cambó regrese en seguida a Madrid para tomar activísima parte en la política.

El señor Abadal ha dicho que esa noche saldrá para Barcelona, donde reunirá a los senadores y diputados que están ya en dicha capital para tomar acuerdos en vista de la sesión de ayer del Senado.

Cree el señor Abadal que la tendencia será a calmar los ánimos para atenuar la excitación que ha producido el aplazamiento de las Mancomunidades y esperar a que se despeje la situación.

Ha añadido que si continuaran las sesiones después de aprobarse los presupuestos y el tratado con Francia y no se discutieran las mancomunidades, sería entonces ocasión de tomar una resolución.

Las Escopetas de Caza marca JABALÍ

Compiten con las mejores marcas del Mundo

EDUARDO SCHILLING S. EN CTA
BARCELONA, ESPAÑA

Catálogo ilustrado franco

PARA OMBATIR LA TOS NO HAY ESPECIFICO QUE SUPERE A LOS RENOMBRADOS

Frasco 1.50 pesetas en la FARMACIA CARPA - Plaza de Prim

Escuela Matas

Vallroquetas, 6 - Reus

PRACTICAS DE ESCRITORIO que debe poseer todo mortalito al ingresar en una casa de comercio, siendo una de las principales la de saber manejar y registrar con destreza el copiador y el archivador de cartas, lo que no enseña ninguna otra escuela ni academia mercantil.

TENEDURIA DE LIBROS. En esta Escuela el alumno aprende a hacer los asientos en el libro "Diario", tal como se hacen en la práctica, arrancando los datos de los libros auxiliares que él mismo se redacta, ni más ni menos como lo hace el más docto tenedor de libros; por lo que la Escuela Matas, no es una simple academia, es un escritorio escuela con todo el material necesario en cuyo manejo se adiestra el alumno como lo haría en una casa de comercio.

CORRESPONDENCIA MERCANTIL con aplicación de la MNEMOTECNIA y de la TAQUIGRAFIA. El alumno en pocos meses llega a escribir con triple rapidez de la empleada en la escritura ordinaria y con algo más de práctica alcanza una velocidad vertiginosa, pudiendo escribir cuarenta cartas comerciales en media hora.

Reforma de letra
La Reina de las letras inglesas

— TRADUCCIONES —

Inglés, Alemán, Francés e Italiano

CLASES DE MÚSICA

POR EL PROFESOR

JOSÉ ANGUERA

Ex alumno de solfeo y canto del eminentísimo maestro Goula (padre) y del Conservatorio del Liceo de Barcelona

Desde el 15 de octubre quedan abiertas las clases de Solfeo, Canto, Mandolina italiana y española y toda clase de instrumentos para Roncalla.

Lecciones particulares y a domicilio.

Clase especial para señoritas de Canto y Mandolina, de 2 a 4.

Arrabal N. Salmerón, 11, 1º. - Reus

M. MARTINEZ COCHS

CIRUJANO CALLISTA Y MASAGISTA

de la Facultad de Medicina de Barcelona
Extirpación de callos y durezas. Tratamiento especial para la curación de Uneros

MASAJE. — MANUAL Y VIBRATORIO

ARRABAL BAJO DE JESÚS, 3. — REUS

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago es inestimable con el Elixir Estomacial de Saiz de Carlos. Lo recetar los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite folleto a quien lo pida.

IMP. RABASSA Y ESTIVILL, S. EN C.

Musical Excelsior

DE Pintaluba y Badia Calle Llovera, núm. 18

: : GRAN EXPOSICIÓN DE GRAMAFONES : :
A MITAD DE PRECIO DE LAS OTRAS CASAS

Discos: Odeón, Fonotipia, Jumbo: Pianos de todas marcas

: : Instrumentos de todas clases a precios módicos : : ;

ALQUILERES ; AFINACIONES ; REPARACIONES

Papel de fumar "UROL" contra la nicotina

Es el primer papel de fumar verdaderamente higiénico

Fumando a la salida de los teatros, cafés, casinos y en general cuando se tenga que experimentar un cambio brusco de temperatura, evita constipados.

SE EXPENDE EN LIBRITOS DE 60 HOJITAS A 5 CÉNTIMOS

Pídase en todos los estancos

Gran Almacén de Música

Pianos, armoniums é instrumentos de todas clases

Se alquilan nuevos y usados a precios convencionales

MUSICA DE TODAS CLASES. — ESPECIALIDAD PARA LA ENSEÑANZA

Discos: Odeón y Fonotipia para Gramophones

Vda. de Antonio Icart

San Agustín, 23.—TARRAGONA

Guanos y Abonos

para toda clase de cultivos

Marca EL SOL

PRODUCTOS QUÍMICOS Y MATERIAS PARA ABONOS

— ANALISIS GARANTIZADO —

Depositarios en Reus:

Sr. Hijo de B. Busill, Plaza de la Constitución.

D. Miguel Artells, Arrabal bajo de Jesús, núm. 1.

D. José Tarragó, Calle San Juan, 16.

Préstamos Hipotecarios

Los realiza en condiciones inmejorables, "EL HOGAR ESPAÑOL" sobre fincas urbanas y rústicas, a modesto interés, sin necesidad de renovar en un plazo de cuarenta años, pero con derecho para el prestatario a cancelar con un mes de aviso. Se admiten grandes o pequeñas amortizaciones, desde una peseta al mes en adelante, ha siendo abonado por ellas en los últimos ocho años 7 por 100 de interés compuesto, y contribuyendo así a la amortización rápida y continua de la deuda. Presentan graves inconvenientes los préstamos la plazos de dos, tres o cuatro años, que suelen concertarse POR FALTA DE EXPERIENCIA de los que acuden al crédito. En tan corto tiempo no es fácil preparar su devolución, y sucede que el préstamo se renueva una o varias veces, costando cada renovación dor derechos Reales, timbre y notario, el 5 por 100, de suerte que un préstamo concertado a un 5.6 por 100 viene a salir siempre a más del 10 por 100, no sólo sin ninguna disminución de la deuda, sino CON AUMENTO CONSTANTE DE LA MISMA, desencade inevitable, en el 95 por 100 de los casos, es la venta FORZOSA DE LA PROPIEDAD CON CONSIDERABLE PERDIDA. Por el contrario, el sistema de cooperación en que se fundan las operaciones de "EL HOGAR ESPAÑOL", basado en el de gran número de Sociedades análogas existentes en el extranjero, ha salvado de la ruina a centenares de familias.

El Hogar Español Cooperativa de Crédito Hipotecario Puerta del Sol, 9, Madrid. SUCURSAL DE CATALUÑA: Ronda San Pedro, 6, pral., Barcelona.

En Reus: D. Mario Fochs, HOTEL DE LONDRES

Préstamos realizados, — TREINTA MILLONES DE PESETAS.

